COORDINADORES

Fernando Jiménez Torres y Cristina Jiménez Torres

SAN FRANCISCO



sta calle situada justamente en la zona norte del Hospital Provincial, hoy con la denominación de Hospital General de La Rioja y de las viviendas del Coso, no nació como calle, sino más bien como carretera en 1893 cuando el Ayuntamiento decidió eliminar completamente los recordados restos que permanecían del antiquísimo convento de San Francisco y proceder a la apertura, por entre los mismos, de esta calle-carretera del mismo nombre que por detrás del Hospital comunica el legendario Camino de Madre de Dios con el Puente de Piedra.

En sesión celebrada por el Ayuntamiento el 16 de febrero de 1924, el alcalde, Primo de la Riva, sometió a la aprobación de los concejales el establecimiento de unas vaquerías fuera del casco de la ciudad, con el fin de eliminar en ella la pestilencia y falta de higiene que producían en las calles más céntricas. Por aquel entonces existían en la ciudad alrededor de 500 vacas y el alcalde proponía la construcción de 10 pabellones para 50 vacas cada uno en los terrenos que en San Francisco disponía el Ayuntamiento. Los establos tendrían agua abundante y todas las

condiciones higiénicas que aseguraran el buen estado de los animales y, consiguientemente, la buena calidad de la leche producida para el consumo público. Finalizada la disertación, los concejales la admitieron con gran satisfacción.

Hoy, ya no queda ni rastro de ninguna de estas vaquerías que en aquellos tiempos caracterizaron a toda esta zona, ni del Asilo Nocturno, que ubicado en esta calle desde 1903, recogía durante la noche a los pobres de solemnidad.



ASILO NOCTURNO (DESAPARECIDO)

El Asilo Nocturno se estableció en Logroño durante el mandato como alcalde, de Francisco de Paula Marín, a comienzos del siglo XX. En el mes de marzo de 1926 el arquitecto de Madrid, Manuel Pellico y Ramos dirigió la siguiente carta a Marcelino Varela, entonces director del Asilo Nocturno de nuestra ciudad: "Teniendo en proyecto la construcción de un Asilo Nocturno "Refugio de San José", similar al que tan acertadamente usted dirige en esa ciudad y necesitando para ello algunos datos acerca del régimen interior del mismo, me ha de permitir le suplique me suministre cuantos datos crea oportunos acerca del caso y si le es posible una Memoria de las que anualmente redacta esa Dirección, por considerarla de gran interés para el mejor éxito de mi cometido, ya que ese Asilo está considerado como modelo entre los de su clase".

Igualmente, el doctor Boch, también de Madrid, pidió el citado Reglamento, lo que rubricaba la excelente organización y gestión del benéfico establecimiento que llevaba su fama por todas partes, constituyendo un justo galardón para el Ayuntamiento, que lo sostenía económicamente, y para su director.

CONVENTO DE SAN FRANCISCO (DESAPARECIDO)

La historia de este convento, su transformación en instalación militar en el siglo XIX y su posterior incendio, constituye uno de los capítulos más sugestivos que puede ostentar cualquier calle construida sobre tan legendarias esencias.

La historia de San Francisco va unida íntimamente a la de la ciudad, deparando múltiples capítulos, entre los que destacan singularmente los referidos a los años 1521 y 1808. En 1521 la gran edificación fue ocupada por los franceses del general Asparrot y convertida en cuartel general, constituyéndose en el centro de operaciones para llevar a efecto el asedio de la ciudad y que después de 17 días fracasó estrepitosamente. En 1808, al ser ocupado nuevamente por tropas francesas cuando las napoleónicas invadieron Logroño, permaneciendo en nuestros muros por espacio de cinco años, habilitándose en él, como en otros conventos, amplias estancias para las tropas, departamentos en los jardines para cuadras y amplios fosos bien defendidos por torreones y murallas, aparte de ser utilizado como Hospital Militar.

En "Logroño histórico" puede leerse que desalojado por los religiosos en 1835, con motivo de la exclaustración, fue nuevamente utilizado durante la Primera Guerra Carlista 1833-1840 como Hospital Militar.

Convertido ya definitivamente en cuartel para las diversas fuerzas militares, el 21 de agosto de 1869, las campanas de todas las parroquias de nuestra capital comenzaron a dar señal de fuego, ya que las llamas habían hecho presa en el histórico convento, aunque ya convertido en cuartel, y sin que los esfuerzos de la guarnición ni del vecindario pudieran evitarlo, a las pocas horas ardía por los cuatro costados.

Nada menos que veinticinco arrobas de explosivos encerraba el polvorín, y ante el peligro que suponía para la ciudad que el incendio llegase a los edificios cercanos –uno de ellos precisamente el Hospital Civil-, un grupo de militares y paisanos, dirigidos por el propio gobernador militar, Lino Murga, que, tomando en sus manos un hacha, por si era preciso derribar la puerta, penetró el primero entre las llamas, consiguió desalojarlo con ímprobos esfuerzos y riesgo de la vida. Los nombres de los acompañantes del Sr. Murga fueron Ángel Rojo, Hilario Villaverde, Antonio Villanueva, Mateo Aranaz, Tomás Caraballos, Pío Rodríguez, Jerónimo Larena, Manuel Martínez, Eusebio Castellanos y Juan García. Desde aquel siniestro, el histórico convento de San Francisco quedó totalmente inservible, viniéndose al suelo a cada instante trozos de sus paredes.

Desaparecido ya todo vestigio de la histórica edificación, el Ayuntamiento, pasados los años, construyó, entre otras, diversas instalaciones donde se celebraban los tradicionales mercados de ganado porcino, como igualmente una serie de viviendas de carácter unifamiliar en los años 1945 y 1950.

Esta denominación, San Francisco, constituye una de las más antiguas que se conservan en nuestra capital, pues en el siglo XII ya tenemos constancia de la existencia del convento del mismo nombre, ubicado en este mismo lugar y en línea paralela al río Ebro.

¿QUIÉN FUE?



San Francisco de Asís nació en Asís (Italia) hacia 1181 y fue el fundador de las llamadas Hermanas Clarisas y de la Orden de los Franciscanos. En 1213 San Francisco de Asís, de paso para Santiago de Compostela, visitó la entonces villa de Logroño, construyéndose a continuación el legendario convento de San Francisco. El Padre Gonzaga, historiador de la Orden, indicaba que el primer convento del Seráfico de Asís construido en España fue precisamente el de nuestra capital, y la crónica de la misma Orden incide en lo expuesto, especificando que ya existía en 1214. Por otra parte, de su impresionante capacidad tenemos constancia, va que al respecto se conservan fotografías del mismo, tomadas en el siglo XIX. Falleció el 3 de octubre de 1226, siendo canonizado por el papa Gregorio IX el 16 de julio de 1228.

¿SABÍA QUE...

- ... el 18 de abril de 1766 los labradores solicitaron de la comunidad religiosa del convento de San Francisco, y les fue concedido, sacar en rogativa a la imagen de Nuestra Señora de Oriente, por la gran escasez de agua que experimentaban los campos?
- ... durante el mes de mayo de 1910, en el Asilo Nocturno pernoctaron 298 transeúntes?
- ... el convento de San Francisco también ubicó sus esencias por donde, actualmente, discurre el Paseo de la Florida, denominación acordada por el Ayuntamiento el 15 de abril de 1986?
- ... en el convento de San Francisco se practicó el 16 de mayo de 1837, por primera vez en el Ejército y por segunda vez en España, la operación de amputar el muslo por la articulación de la cadera al soldado del Regimiento de Extremadura, Patricio Hernández, natural de Salamanca?
- ... la operación fue realizada por el doctor Antonio Falp, ayudado por Frutos Flores y Pedro Moranges, y fue todo un éxito?
- ... la operación fue realizada bajo el amparo de San Francisco de Asís que en la Nochebuena de 1223, celebró una misa en Greccio (Italia), ante un buey, una mula y un pesebre, hecho que es considerado el nacimiento del belenismo, actividad tan arraigada en nuestra ciudad?
- ... en las navidades de 2005 la ciudad estrenó nuevo Belén, costó 300.000 euros aquel año y 130.000 euros más en 2006, y desde entonces se ubica cada año en la plaza del Ayuntamiento?